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●責任編輯：葉格子
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深圳市發展和改革委員會黨組成
員、副主任朱雲在發布現場表

示，促進重大設施共建共享是建立河套
深圳園區與光明科學城聯動機制的重要
組成部分。根據《聯動機制》，將吸引
國際科研力量參與光明科學城重大科技
基礎設施建設，依託河套深圳園區為光
明科學城培育國際高水平用戶，推動
「一園一城」重大科技基礎設施共享。
當日，合成生物研究設施、腦解析與
腦模擬設施，以及與散裂中子源共建高
分辨高通量中子粉末衍射譜儀、高壓中
子譜儀等首批重大科技基礎設施代表在
論壇上正式啟動運行。據悉，光明科學
城是全國四個綜合性科學中心之一，共
布局了9個重大科技基礎設施。
活動前一日，亞洲抗衰老及轉化醫學
研究院執行院長王雪萊剛好在位於深圳
光明的光明科學城拜訪了一家生物醫藥
企業。亞洲抗衰老及轉化醫學研究院總
部位於香港，去年9月入駐河套深圳園
區。對於王雪萊來說，與光明科學城的
聯動從 2023 年已經開始，「我們剛
『落戶』不久，河套深圳園區就帶領我
們這些科學家訪問了光明科學城。這1
年多的時間裏，我不僅參觀了合成生物
研究、腦解析與腦模擬等生命科學大科
學裝置，還走訪了深圳醫學科學院、深
圳理工大學，更與光明多家生物醫藥行
業的企業建立了聯繫，收穫頗豐。」

光明科學城創新平台加速成果轉化
「我們的項目就需要用到合成生物、
腦科學等很多相關設施，為研究院大大
提升研究效率與成本。」王雪萊認為，
光明科學城內的這些創新平台，配備了標
準化的技術體系，並實現了規模化運作，
使得各類科研資源得以整合共享，從而促
進了設施、人才和技術之間的深度融合，
進一步加速了科技成果的轉化應用。
王雪萊介紹，所謂轉化醫學即為已經

或快要出成果的項目找到它
們的應用場景，亞洲抗衰老及
轉化醫學研究院不僅有自己的
研發項目，也會引進、孵化或
合作其他項目。「所以我們一直
很關注內地的優秀項目，尤其是
光明這邊。它雖然是深圳最年輕的
行政區，但近年來已經發展為生物醫
藥產業創新高地。」未來，王雪萊期
待將好的項目帶入河套深圳園區，再與
香港金融機構合作共同投資，將其轉化
為可落地、市場化的好產品。「現在我
們在河套的辦公與實驗室面積僅1,000多
平方，將來我們轉向中長期的中試乃至
生產階段時，無論在空間或者產業聚集
上，光明可能都是最優選擇。」

便利從事基礎研究的香港企業
活動當天，絢圖新材創始人、國際知名

的新材料專家、海歸高端人才林海暉作為
嘉賓，參與了「光明．新材料產業發展大
會暨轉化大會」分論壇。2014年，林海
暉從美國回國創業，從此在光明扎根10
年。「因為待得久，所以我知道光明城設
計之初，就承載了承接河套深港科技創新
合作區內的技術轉化的作用。」
《聯動機制》提出，河套專用通道、
數據交流共享、科研物資便利流通等河
套深圳園區的創新延伸延續至光明科學
城。「這部分政策方便了本身在河套園
區發展、並預備將業務擴展到光明的企
業，特別是從事基礎研究的香港企
業。」
不久前，林海暉的公司與香港納米及
先進材料研究院建立合作，準備聯合開
發新材料。「我最深的感受是香港人才
放到全國範圍內仍是『頂流』！」林海
暉看中香港團隊的資質，科研人員不僅
專業度高，工作效率也極高。「我們作
為光明企業，非常期待未來和河套兩園
中香港高校、企業等進行深度合作。」

大大灣灣區區快線快線
香港文匯報訊（記者 胡永愛 深圳報

道）12月5日舉辦的2024光明科學城論

壇上，《河套深港科技創新合作區深圳園區與光明科學城聯動機

制》（以下簡稱《聯動機制》）正式對外發布，其將聚焦創新政

策、重大設施、機構平台、產業發展、基礎設施等5個方面

（見表）開展全方位聯動。2023年，國務院印發《河套深港

科技創新合作區深圳園區發展規劃》中提出河套深圳園區要

聯動深圳光明科學城。此次發布，正是深圳市推進落實這份

規劃的重要一步。

「這兩大深圳重點區域創新平台合作聯動後，河套可以充分

利用光明充足的空間及重大科技基礎設施，光明則可以享受河

套很多創新政策及國際化資源，進行優勢互補。」中國（深

圳）綜合開發研究院港澳及區域發展研究所副所長謝來風表示。

香港文匯報訊（記者 胡永愛 深圳報道）近年
來，河套深圳園區快馬加鞭推進皇崗口岸片區和福
田保稅區的改建，然而福田保稅區已趨於飽和，皇
崗口岸片區還未改造完成。「那麼在改造完成前以
及有更大需求的企業，就可以把光明科學城作為一
個選擇。」中國（深圳）綜合開發研究院港澳及區
域發展研究所副所長謝來風認為，此次是深圳層面
推動《深圳園區規劃》落地的舉措，未來河套深圳
園區必將同光明科學城乃至松山湖、南沙科學城等
均建立聯動機制。
謝來風表示，《聯動機制》的發布可以看到，深
圳將充分發揮河套深圳園區與光明科學城的各自優
勢，相互進行有利影響，促成「一園一城」共同發
展。「河套深圳園區要素的跨境流動、規則標準的
銜接，都可以延伸到光明科學城。另外，《聯動機
制》提到吸引國際科研力量參與光明科學城重大科
技基礎設施建設、依託深圳園區為光明科學城培育
國際高水平用戶，聯合吸引境外資金等，這些是河
套在『一區兩園』地理位置下的特有優勢，能為光
明帶來國際化利好。」
另一方面，謝來風也相信，光明科學城與河套深
圳園區在重大科技基礎設施共享方面，未來也必定
會延伸到香港園區。
「這些重大科技基礎設施不僅技術高端，更投資
巨大，普通企業是很難自己承擔的。」目前香港園
區還未正式開園，謝來風認為，河套深圳園區與光
明科學城的聯動可以先行先試，「等香港園區加入
進來時就更成熟、順利了。」
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「一園一城」五方面聯動
推動創新政策延伸：

●光明科學城科研人員經河套專用通道便利往返深港、強
化科研物資便利流通、「一園一城」聯合吸引境外資
金、加強數據交流共享、光明科學城在河套深圳園區的
分支機構享受稅收優惠政策、聯合開展科研管理體制機
制創新

促進重大設施共建共享：

●吸引國際科研力量參與光明科學城重大科技基礎設施建
設，依託河套深圳園區為光明科學城培育國際高水平用
戶，推動「一園一城」重大科技基礎設施共享

推進機構平台項目聯動：

●推動「一園一城」及西麗湖國際科教城、大運深港國
際科教城等區域的科研機構與高校協同發展，聯合爭
取戰略科技力量在深布局，聯合創建高水平科學儀器
創新中心、聯合開展重大科研技術攻關

協同開展產業創新發展：

●聯合推動新材料產業高水平發展、聯合推動新型儲能全
產業鏈創新突破、聯合推動生物醫藥技術創新應用、聯
合推動科技創新和產業創新融合發展

推動基礎設施聯動發展：

●加速龍大高速、南光高速改造等「一園一城」交通工
程建設，規劃建設「一園一城」科創專網、實現高速
安全的數據傳輸

整理：香港文匯報記者 胡永愛

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 江門報道）5日，「同心築夢．
共謀發展」粵港澳媒體灣區行採訪團一行來到江門，走訪百年
老牌港資企業李錦記位於江門新會的生產基地，了解其如何通
過發展新質生產力來提質增效。廣東正推行「鏈長制」，通過
龍頭企業帶動產業鏈整體升級，不少港企也成為「挑大樑」的
企業，而李錦記正是當地食品大健康產業產業鏈的「鏈主」企
業。李錦記（新會）食品有限公司副總經理王罡說，公司已經
將生產線進行智能升級，其醬油包裝廠配備了全球先進的高速
灌裝線，每個小時可以灌裝4.8萬瓶醬油。另外，受惠於深中通
道和即將開通的黃茅海跨海通道，大灣區各個城市之間互聯互
通再度加速，公司不僅能有效降低與大灣區產業鏈上下游企業
之間的物流成本，也促進了產業鏈上下游更加緊密合作，進而
進一步提升了產品質量。
採訪團走進位於江門的李錦記（新會）食品有限公司，其龐大
的產業園區讓人眼前一亮。據了解，這是李錦記醬料集團旗下全

球最大的生產基地，基地生產醬油、耗油等200多種產品，每年
總產量達70萬噸以上，銷售至全球超過100個國家和地區。香港
文匯報記者透過玻璃牆參觀了生產基地的其中一個檢測實驗室，
穿着制服的工作人員正在有條不紊地工作着，室內都是密集的檢
測儀器。王罡表示，生產醬料的整個過程涉及200多個工序，而
針對整個流程的檢測標準就有超過2,000項。

藉大數據物聯網提升生產質量
王罡表示，作為大灣區食品健康領域的「鏈主」企業，他們特
別注重帶動周邊產業集群的升級。「大灣區交通互聯互通一直在
加速，尤其是已經建成的深中通道和即將通車的黃茅海跨海通
道，都將大大降低產業鏈上下游聯繫的物流成本，為我們企業跨
城之間採購、聯繫提供便利。」他說，公司設立了自有碼頭，一
方面通過水路運輸，另一方面則通過集裝箱櫃車運輸。「大灣區
的道路基建工程打通後，我們陸路運輸就更加順暢。」
「我們作為港資企業，引進了很多先進設備，這些技術可以提
升我們的生產效率和保障產品質量。」王罡舉例稱，在蠔油生產
線上，他們用大數據和互聯網技術建立了能耗監測系統。「我們
收集生產過程中的電、水和蒸汽消耗數據，從而精確計算每瓶蠔
油生產的用電用水情況，我們針對能耗大的環節進行調整。」他
還表示，生產基地已經引進視覺識別技術，可以360度對產品外
觀進行檢測，準確率比起人工大大提升。
採訪團還到訪了無限極新會工廠，該企業是一家中草藥健康產

品研發企業。無限極（中國）有限公司企業社會責任與媒體事務
總監張前告訴採訪團，隨着人們健康意識的增長，公司特別看好
粵港澳大灣區的消費潛力，對於後市發展樂觀。
除了港資企業外，走訪團當日亦到訪位於新會的澳新食品有限
公司。 該公司常務副總經理林欣華表示，公司在大灣區江門建廠
20年，正是看中內地龐大市場。他指，內地經濟持續發展，人們
消費力越來越強，對澳門品牌的市場拓展有很大幫助。其糕點品
牌十月初五產品除了內地市場外，亦銷往歐美、加拿大、南非、
日本、韓國等國家。

港企勇挑產業鏈大樑 助江門產業升級

河套合作區深圳園區
及光明科學城示意圖

香港文匯報訊（記者 盧靜怡、凱
雷 江門報道）5日，「同心築夢．共
謀發展」粵港澳媒體灣區行採訪團一
行來到江門長堤歷史文化街區。一座
青磚老建築前，頗具港風的霓虹燈牌
「香港冰室」吸引了採訪團成員們的
目光，其招牌「握飲握食」的粵語諧
音梗，更透露出一絲港式幽默。這家
香港茶餐廳的老闆之一、江門市港飲
港食技術有限公司董事總經理葉漢忠
表示，自己本身在香港開了火鍋店和
茶餐廳，今年到江門創業開茶餐廳，
發現創業成本僅有香港的1/10，投資
回報利潤比香港高。他大讚江門的文
旅消費很旺：「我們這個月中準備開
分店，短短四個月時間開兩家店，這
速度也出乎我意料。」
茶餐廳內復古的布設，牆上香港元
素的標識，彷彿讓人一秒穿越回三十
年前的香港。「這個長堤片區正好是
歷史文化街區，很符合我們懷舊冰室
的主題。」葉漢忠特別讚賞江門文化
保育工作的細緻。這家茶餐廳在今年7
月正式營業，正好深中通道剛開通不
久。葉漢忠說，正是看中深中通道開
通的機遇，加上港澳車北上的政策效
應，所以決定來江門開茶餐廳。「每
逢節假日，門外就會經常停泊很多港
澳車。」他告訴記者，茶餐廳在周六
日每天的營業額大概有六七千元（人
民幣，下同），而遇到重大節假日則
達到過萬元，他對營業額感到滿意。
「我們之前在香港一直有開火鍋店和

茶餐廳，對比香港的創業成本，江門創
業門檻低很多，投資只有香港的十分之
一。」葉漢忠表示，當地的人工、舖租
成本比香港顯著低，「因為生意額不
錯，我們這個月中準備在全江門最旺的
商場多開一家分店。我們是7月開第一
家店，只隔了四個月就開分店，這個速
度真的很快。」他笑說。
據了解，也有香港影視團隊北上飲
「頭啖湯」，到江門開拓影視基地市
場。在影視拍攝基地天藝數碼文化娛樂
科技（江門）有限公司，其負責人葉昌
源站在拍電影的綠幕前接受採訪團的訪
問。他說，自己是2018年跟考察團到
江門考察時，看中江門的環境，決定來
這創業建立「影視夢工場」。「初初來
的時候，我和拍檔兩個人在江門是沒有
朋友的，多得當地政府支持，讓我們公
司成立得特別順暢。今年深中通道通車
後，我們現在開車一小時就可以去到深
圳灣，很方便。」

港式服務業北上拓舞台

深圳河套合作區與光明科學城聯動機制出台

「一園一城」科技基礎設施將共享

●河套合作區深圳園區內，香港城市大學福田研究院內科研人
員正在做實驗。 資料圖片

●在深圳光明科學城腦解析與腦模擬重大科技基
礎設施中，擺設了國內首台高性能大動物全身的
PET-CT。 香港文匯報記者郭若溪 攝

●李錦記的生產檢測車間。 香港文匯報記者盧靜怡攝

●「同心築夢·共謀發展」粵港澳媒
體灣區行採訪團一行5日來到江門長
堤歷史文化街區。

香港文匯報記者盧靜怡攝


